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少年都能够感受到艺术熏陶、享受到艺术教育。

“流动美术馆”利用 20 多年来积累的大数据和雅昌复制技术，将各

种不同时期、流派、类型的复制艺术品按主题展览形式的呈现，比如

西方的印象派、古典画派，中国近现代大师的名作，也有可能是我们

故宫的藏品，比如家具、青铜器、瓷器等，让中小学生和大学生、社

区的老百姓能近距离地欣赏到高水准的艺术作品，同时还是由专家来

讲解每一幅作品，比如说由北京画院齐白石纪念馆的馆长来讲齐白石

的作品，让孩子们通过专家的讲解了解到每幅作品的真谛以及艺术家

的成就与造诣。就是这样，美术馆“流动”了起来，“流”到四面八

方艺术爱好者的眼前。

2012 年我们发起成立了“深圳市雅昌艺术基金会”，开展“点亮孩子

艺术梦想”等公益项目，至2014年，我们已联合各大基金会、艺术机构、

艺术家与知名企业，先后帮助众多乡村学校组建艺术图书馆、捐赠录

入艺术教育内容的电子图书阅读器、设立艺术教育梦想课堂，让偏远

山区的孩子也能享受艺术教育。

参政议政的经历和感想

我始终坚守“活着就为世界做点有意义的事情”的人生信条，在追寻

梦想、成就梦想的路上，带着责任感生活，肩负起社会责任和使命，

尝试为这个世界带来点有意义的事情。

2002 年中国共产党第十六次全国代表大会在北京召开，民营企业家首

次作为代表参政议政。在国家、省市的两会上，越来越多的民营企业

家代表、委员们加入到了参政、议政的行列中。民营企业家参政、议政，

对企业家本人来说，是荣誉和自豪；对企业来说，体现的是该企业在

经济发展和行业发展中的地位和综合实力。民营企业家立足于社会实

际、身体力行并亲身实践，在对国家、地区社会、经济政策的建言献策中，

往往更加准确和深入实际。

作为印刷术的故乡，就印刷整体水平而言，中国曾一度落后于国际水平。

作为一个学印刷、从事印刷行业的企业家，我要尽我所能“为中国印

刷赢回尊重”。一旦确定这个具有重大意义同时又深具英雄主义色彩

的目标，我和我的雅昌就要百折不挠地走下去。

1993 年起，雅昌立足于传统印刷业，将印刷做到了极致，使雅昌的

艺术印刷具备了世界顶级水准，将全球印刷界重量级大奖尽收囊中，

从而将这个从宋代毕昇开始的中国印刷技术重新冲顶世界印刷业的

巅峰。

我是一个艺术爱好者，始终有着难以割舍的艺术情怀，这也促使我带

领雅昌圆满地实现了从传统印刷到艺术印刷的进化，为雅昌从印刷业

到文化行业的跨界提供了契机和平台。2000 年，出于我要“替艺术

家管理资产”的初衷，雅昌在第一时间拥抱了数字时代。2006 年，

在艺术传承、提升、传播艺术价值的过程中，明确了“为人民艺术服务”

到“艺术为人民服务”的企业宗旨。2009 年，在为艺术行业全产业

链提供服务中，雅昌完成了商业模式的转变，成为综合性文化产业集团。

现今，不忘初心、坚持艺术梦想的我带领雅昌继续在成为全球卓越的

综合性艺术服务的道路上奋进前行。

情怀的力量助推我成就梦想，梦想的实现带给我的不仅仅是荣誉，还

有社会责任和使命。雅昌的成长和壮大是始终伴随着强烈的使命感和

责任感的，我们是为了完成使命而成长，更是为了履行责任而不断壮

大。然而，随着社会责任感和使命感的加强，我越来越感觉到个人的

力量和企业的力量终究是有限的，我们需要平台，需要能够为经济发

展、为行业发展带来推动力量的平台。允许民营企业家参政、议政正

是国家为我们提供话语权，为企业家助推经济发展和行业发展建言献

策的平台。企业家立足于企业实际、立足于行业实际、立足于社会实

履职风采：融科技之力，传艺术之美
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际，通过不同视角和维度，提出更具有针对性和实效性的议案、提案，

在为国家或地方相关经济政策的制定和调整贡献力量的同时，也实现

了民营企业家代表的社会责任、使命和社会抱负。

自然环境决定生存条件，经济活动影响生活水平，文化活动则促进精

神成长。作为拥有参政、议政话语权的企业家，改善自然环境是最应

有的社会责任；身为艺术行业的企业家，以实际行动做好文化艺术传

承、保护和弘扬人类文化，以促进文化产业健康有序发展更是我们企

业家的文化使命。

总不能在外部搞环保，在内部搞污染

改善自然环境，就要从我做起，从我的企业做起。印刷行业是传播人

类文明的行业，印刷书没有纸不行，用纸就得砍树，在人类文明传承

离不开印刷这个行业的同时，如何促进环保的发展，这是我经常思考

的一个命题。2005 年，王石推荐我加入阿拉善 SEE 生态协会，加入

这个组织，和那么多优秀企业家一起做环保，对我经营企业也就有了

更多的自觉约束，我总不能在外部搞环保在内部搞污染吧。

在与文化、艺术打交道的同时，我们在企业内部也十分重视环保，并

积极主动地践行环保的各项要求。多年来雅昌在企业内执行了一系列

环保方面的改造，比如增加的废水回收系统，在我看来，“节约的不

是成本，而是珍贵的水”。这个废水回收系统，就是我们引进的日本

最新研发的显影废液减少装置，这款装置不仅能把印刷流程中排出的

水洗干净，成为再生水重复利用，还能减少刷版工序中产生的废弃物

和二氧化碳排放。但这款产品的价格比一般产品高出一大截，使用它

节约下来的成本远远抵不上购买设备的成本，但这不是我在乎的，我

在乎的是环保。

2011 年 6 月 2 日，我在生日当天的微博上，发了一组没有太多美感

的图片，画面的主角是垃圾。我在微博里写道：“今天是我五十岁生

日（虚岁）。跟随全国政协提案委员会的毛主任、杨主任、袁主任等

多位委员一起对社区垃圾分类的管理进行调研。”

我们曾去很多地方考察垃圾分类，有的垃圾在处理时需要集中把水榨

干，水榨干就减少了垃圾数量，烧垃圾用油，水分少，用油也少。现

在的雅昌，每一个办公室都没有垃圾桶，而是将分类垃圾桶放置在每

一层的走廊上，所有垃圾被分为“废纸”、“塑料制品”和“其他”

三类。

做企业不仅要约束自己，还要约束企业的每一个人。如果 SEE 的所

有企业家，每人管着几百上万人，这些人又都有家庭、朋友、亲戚，

大家一起来传播环保，那力量就非常大了。我联合发起了“深圳市红

树林湿地保护基金会”，参与保护海岸线和滨海湿地环境的工作；我

们参加阿拉善 SEE 生态协会，缔结“中国企业绿色契约”，投身于改

善和恢复内蒙古阿拉善地区的生态环境。在雅昌快速发展的过程中，

我们对“绿色节能、低碳环保”的坚持矢志不渝：雅昌率先通过了

ISO14001 环境管理体系认证和 FSC 森林产销链管理体系认证，并获

得“低碳榜样企业”称号，而全国政协会议，更是为我们提供了推出

相关环保提案的平台。

2011 年，我在全国政协会议上率先提出《呼吁制定禁止鱼翅贸易法规》

的提案，坚信“拒绝鱼翅，广泛动员，持之以恒，终将迎来彻底的改变”，

广受社会各界支持。2012 年，我联合全国人大代表丁立国等企业家，

在全国政协会上同时提出《关于“制定禁止公务和官方宴请消费鱼翅

规定”的提案》。2010 年，我代表 SEE 会员在全国政协会上提案《在

全国推广垃圾分类》，倡导“推动城市生活垃圾管理，步步深入，保

持前瞻，定将改善环境状况”。2011 年 3 月，我在全国政协会上提交

《关于切实推动城市生活垃圾源头分类减量的提案》，被全国政协列

为重点提案并立项调研；2011 年 6 月，我和童书盟、SEE 合作伙伴

参与政协调研，协助政协提交《关于城市居民垃圾分类管理现状与建
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议》专项调研报告；2011 年 7 月，我和 SEE 合作伙伴参加全国政协

召集的八部委（发改委、住建部等）“加强垃圾处理工作”协商会议。

2012 年，我在全国政协会议上联合提交《关于切实推动资源回收及再

生产业（静脉产业）发展的提案》。2013 年，我在全国政协会议上联

合提交《关于加强限制过度包装立法立规和监管力度的提案》。

2013 年，我在全国政协会议上提交《关于尽快实施重点污染源信息全

面公开的提案》，倡议“污水、雾霾，把信息置于阳光下才有希望解决”。

2014 年，我代表 SEE、IPE 在全国政协会议上提交《关于尽快落实

重点污染源信息实时公开的提案》。2014 年，我代表 SEE 基金会、

重庆两江志愿服务发展中心等民间环保组织在全国政协会议上提交《关

于全面公开地表水环境质量信息的提案》。2015 年，我在全国政协会

议上提交《关于优化重点污染源信息实时公开的提案》《关于尽快推

进环境容量测算工作的提案》和《关于加强西部地区工业污染防治工

作的提案》。2016 年，我在全国政协会议上提交《关于全面公开饮用

水源地水质信息的提案》和《关于推动重点污染源信息公开的提案》。

环境保护应该有法可依。2014 年，我在全国政协会议上提交《关于〈环

境保护法修正案〉环境公益诉讼主体资格的提案》。2016 年，我在全

国政协会议上提交《关于尽快推进国家环境教育立法的提案》。

雅昌作为绿色环保企业，社会责任感也内化于每一个员工的心中，这

使得雅昌成为了“低碳生产、绿色生活”的倡导者和引领者，取得了

斐然业绩。而我作为社会群体的重要一分子，作为政协委员更是有责

任将自己为保护环境、改善人类生存环境建言献策。

倡议文化保护和艺术诚信

作为文化企业的领航人，我的文化主张引领着雅昌的发展进程。对于

一个卓越的企业来说，杰出的标志不仅仅是商业运作上的成功，更有

对社会与公众的价值体现。雅昌承载着“传承、提升、传播艺术价值”

的企业使命，努力提升中国文化软实力，助力艺术家实现艺术梦想，
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助力艺术教育的推行和推广。在全国政协会议中，我结合行业实际和

企业实践，提出系列的文化保护、文化传承与发展的提案。

我立足于文化产业，推行“将文化产业发展与经济、技术有机结合，

打造符合中国文化社会化发展的产业模型”。2009 年，我在全国政协

会上提议《鼓励现代 IT 与中国传统文化产业相结合，形成新型文化产

业》，结合实践，为中国传统的文化产业如何与现代 IT 结合，寻求新

的发展出路这个重要课题提出实质性建议。

我立足于艺术行业，结合实践为国家加大文化产业的投入和扶持力度

的举措提出建议。2010 年，我和杨澜在全国政协会上联合提议《加强

对民营文化企业的扶持力度，使民营企业成为中国文化走出去的生力

军》，并提交《关于完善文化产业政策体系促进非公文化企业健康发

展的提案》。2012年，我与杨澜联合提案《鼓励社会力量参与文化事业》。

在中国拍卖协会艺术委员会里的一个会议上，我曾发言：艺术行业是

最不起眼的一个行业，因为它跟老百姓的民生——不像跟毒牛奶、毒

食品——关系更为密切，所以即使有问题，艺术对老百姓的危害也是

最小的。但是我们要自觉地去规范行业、提出行业要求，提出诚信，

包括行业自律、行业标准、行业准入、行业认证、审核和制定标准，

我一直在这样要求雅昌并向艺术行业提出这样的呼吁，这实际上是我

们已经在为我们的后代做很多事了。所以，我立足于艺术产业链，为

促进艺术市场大繁荣提出建议。2010 年，我在全国政协会上提议《规

范文物与艺术品交易市场组建全国性鉴定机构的提案》。2011 年，我

在全国政协会上提议《建议全面系统修订著作权法的提案》。2012 年，

我在全国政协会上提议《关于希望政府支持画廊行业体系建设的提案》

和《关于引导拍卖行业健康发展的提案》。2013 年，我在全国政协会

上提议《关于设立版权保护月的提案》《关于调整进境税率敞开文物

回流渠道促进文物艺术品市场繁荣发展的提案》。2014 年，我在全国

政协会上提交《关于建立公平开放透明的市场规则，规范网络拍卖发

展的提案》《关于加强书画艺术品版权保护的提案》。2015 年，我在

全国政协会上提出尽快修订《拍卖法》建设公平竞争市场秩序的建议，

并联合提议《构建艺术品鉴证体系，规范艺术品鉴定市场》。2016 年，

我在全国政协会上提出《关于调整文物艺术品进境税率促进文物回流

和文化大发展大繁荣的建议》《关于降低艺术品市场税负促进艺术品

行业健康繁荣发展的建议》。

作为企业家，我会继续以饱满的热情，亲身实践，用敏锐的视角洞察

问题；作为政协委员，我会坚持以强烈的责任感，自觉践行，用务实

的作风建言献策。


